

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes.	1 peseta
Tres meses.	2,50,
Fuera.—Tres meses.	3,50
» —Seis meses.	6,50
» —Un año.	12

Pago anticipado.

LA ANTORCHA,

PERIÓDICO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.

(ÓRGANO DE LA COALICIÓN.)

ADMINISTRACIÓN.

Calle de Sta. Maria número 13, á donde se dirigirá toda la correspondencia.
Anuncios y reclamos á precios convencionales.
Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

El caciquismo.

Cuando á los actos del individuo ó de la colectividad precede la idea y el sentimiento del interés general, no aparece traba alguna que les encadene á personales aspiraciones ó á ocultos egoísmos.

En este caso resaltan con natural brillantez los buenos deseos que les han servido de móvil, y véese en ellos la rectitud que les acompaña y los augustos fines á que se encaminan.

Mas cuando dichos actos solo obedecen á miserias personales ó á torcidas miras, nótese sin esfuerzo la ruindad que les impulsa, y, á través del velo con que procuran cubrir las apariencias, distínguese la dañada intención que entrañan y los mezquinos ó malvados propósitos que tienen por objetivo.

En este caso sobresalen en ellos todas las degradaciones del apasionamiento mezquino, y todas las deformidades de la injusticia.

Lo uno se inspira en el bien de todos para todos, y por eso es noble, generoso, magnánimo.

Lo otro se inspira en el bien de uno para sí solo, y por eso es pequeño, miserable, bajo, rastrero.

Lo primero, gérmen de grandes virtudes, ha sido el soplo vivificador de los pueblos que más se han distinguido por su esplendor, su prosperidad y su grandeza.

Lo segundo, semillero de todos los vicios, ha sido el ábrego destructor que ha empujado á los pueblos al abismo de su ruina.

Roma fué grande mientras dominó en sus hijos la idea y el sentimiento del interés comun; dejó de serlo desde el momento en que á este noble interés se sobrepusieron las miserias de sus magnates.

Estas fueron el fómén de las guerras intestinas que abrieron la sima de la decadencia en que pronto fué á hundirse toda la preponderancia de la que tuvo la gloria de dictar leyes al mundo.

Y la historia de Roma es la historia de Atenas, Cártago y otras repúblicas que, después de alcanzar el mayor grado de apogeo bajo los auspicios del generoso impulso que tiene por norma el bien general, descendieron al grado ínfimo de la más miserable degeneración bajo la mezquina acción del beneficio personal y egoísta del caciquismo.

El caciquismo todo lo quiere para sí, sin dejar para los demás ni aun las migas desprendidas del banquete de su ambición.

Es absorbente como la esponja é insaciable como el hidrópico.

Se goza como Eliogábalo en desgarrar las entrañas de sus víctimas, y tienela crueldad de devorar á sus hijos como Saturno.

Es la plancha de plomo que pesa sin ce-

sar sobre la moralidad administrativa y la argolla que agarrota la integridad política.

Por la sola razón de su exclusivismo, no puede resistir nada ni nadie que se le oponga, y es capaz de sacrificarlo todo en aras de su iniquidad sin límites; la iniquidad de que todo se doblegue á su voluntad y todo sirva de pasto á sus propósitos.

El mérito de los demás le ofende, la virtud le irrita, la gloria adquirida por los otros le exaspera, le enfurece.

No hay más que él, por él y para él.

Conculca la ley, pisotea el derecho, destroza la equidad, se mofa de la justicia.

Es la hidra de siete cabezas que todo lo devora, es el mónstruo de los tiempos antiguos de refinada degradación que ha tomado nueva vida en el refinamiento de la degradación moderna.

Halaga al que necesita, desprecia al que no considera útil y provechoso para sus fines, sacrifica al que no ha de servirle.

¡Oh, pueblos! vibrad el rayo de vuestra indignación y haced que desaparezca su preponderancia para siempre, si no quereis perecer en sus garras ó gemir encadenados á su fiero yugo, que es la mayor de vuestras desdichas.

Mientras contribuyais á dar vida al caciquismo, no sereis libres.

AL ECO.

El nunca bastante bien ponderado «Eco de Teruel», tan en lo firme como siempre y como siempre tan suspicaz, penetra en el fondo de nuestras mas ocultas intenciones y apesar del lema inscrito en nuestra cabecera en letras de molde, nos atribuye como principal misión la de haber venido al estadio de la prensa para defender á los comisionados del ferro-carril de Calatayud á Teruel.

¿Por dónde saca en claro el órgano-flauta po-si-bi-lis-ta que dichos comisionados necesitan de defensa? ¿A causa de qué? Que se sirva precisarlo en los términos concretos que es debido, pues para discutir una cosa hay que partir de principios fijos.

Sin embargo, nuestro incomparable toma pié de su afirmación gratuita, y nada más que gratuita, puesto que no se apoya en sólida base y si solo en una apreciación puramente particular, por el mal efecto que le ha causado el que hayamos tratado de colocar en su lugar las cosas y poner en claro los hechos para que no se desfigurasen como de costumbre y se juzgaran con la rectitud que es de justicia, toma pié de su afirmación gratuita y, sin combatir la menor de nuestras aseveraciones, concluye que no cabe mayor prueba del desacuerdo de todos los que en el país los habian de juzgar.

Y volvemos á preguntar: ¿dónde está ese desacuerdo? ¿Qué es lo que espresa esa unánime reprobación? ¿Quiénes son esos que los habian de juzgar?

Con toda esa broza no se llega á donde pre-

tende el dislocado colega; pues, como hemos observado varias veces, no basta que se diga que uno ha cometido un crimen, es necesario probarlo.

Y nada hemos visto que sirva de descargo á nuestras inculpaciones, como nada viene á demostrar que LA ANTORCHA haya hecho más daño á los Señores Urroz y Uguet que sus más encarnizados enemigos.

¿Obedece esto último á alguna idea velada de los que están detrás del *Eco de Teruel* avezados á confeccionar pasteles con arreglo á las circunstancias?

Todo podría ser; porque demasiado sabemos el modo de trabajar que tienen ciertas gentes para quedar de pié en todos los casos.

Pero por fortuna nos conocemos y los actos realizados á la faz pública y lo consignado en las columnas del soberano colega, no hay poder humano que pueda desvirtuarlos ni destruirlos.

Alegato harto baladí es el de que se vale para justificar la inserción de los escritos de William True, pues el medio que tuvo de combatirlos no hace sino poner más de manifiesto su falta de criterio, su ninguna firmeza de carácter y sus divagaciones.

¿Y las confecciones de los Vandellós?

¿Y los pesimismos de las Gascón?

¿Y los fatalismos prodigados un dia y otro dia con la más marcada intención?

¿Qué no se acuerda ya nuestro colega de aquello de *negociadores inexpertos ó desgraciados*, y otras especies de igual calibre, vertidas sin más ni menos que por torcer la opinión y atraer el desprestigio sobre determinadas personalidades?

¿Y dónde estan esos defensores *leales*, desinteresados y hasta entusiastas que en el Ayuntamiento y en la Junta gestora tuvieron los comisionados en cuestión?

¿En qué demostraron su lealtad, su desinterés y su entusiasmo, cuando, salvo rarísimas excepciones, en las cuales no se halla comprendido ninguno de los patronos del *Eco de Teruel*, todos esos individuos se hicieron solidarios en pública manifestación de las desatinadas manipulaciones de los que tanto se desvivieron por levantar obstáculos á las gestiones de aquellos comisionados con quienes al parecer tratan ahora de ponerse en buen lugar?

¿El mismo inconveniente que tuvo el *Eco* para insertar la hoja «Claridades», cómo no lo tuvo para dar publicidad á los escritos que arrojaban mucha menos luz, infinitamente menos claridad?

«¡Baja verdad augusta, de los cielos!»

Podríamos esclamar como Voltaire.

Pero aquella gran figura del siglo XVIII obtuvo el anatema del fanatismo secular en recompensa del culto á la verdad que con tanto fervor reclamaba, y sabemos que nos esponemos á sufrir idénticas consecuencias al mostrarnos partidarios de la misma religión.

No obstante, terminaremos por hoy diciendo que afirmar no es probar, y la afirmación se convierte en negocio cuando, como el *Eco*, el que afirma no aduce razones suficientes que no admiten controversia y resultan falseados los términos de la afirmación.

Las demostraciones se conoce que no estan al alcance de nuestro colega, y por esto se esfuerza inútilmente en que prevalezca lo que en buena lógica no tiene ningun valor.

Sr. Director de LA ANTORCHA.

Con ésta fecha remito al *Eco de Teruel* el siguiente escrito, que agradeceré se sirva reproducir en su publicación.

Teruel 20 de Abril de 1887.

Sr. Director del *Eco de Teruel*.

Muy señor mio y de mi consideración mas distinguida: En el último número del periódico de su digna dirección se me escita para que aclare, con respecto á las gestiones que llevo practicadas al objeto de promover la construcción del ferro-carril de Calatayud á Teruel, dos estremos que se juzgan de importancia para conocer con exactitud las fases por las cuales ha pasado dicho asunto, y son:

1.º ¿Por qué al celebrarse la primera subasta se bajó un millón de pesetas del importe de la subvención otorgada por el Gobierno? y 2.º ¿Qué causas motivaron en que el la segunda subasta no se presentara postura, siendo así que con tanta solicitud como afán se habia pedido anteriormente la rehabilitación del concesionario?

Contesto al primer estremo lo siguiente: cuando llegó el momento de celebrarse la primera subasta, dos ó tres dias antes, el Sr. Morodo, en vista de haberse hecho otro depósito para tomar parte en el remate, nos indicó al Sr. Uguet y á mi que estaba decidido á quedarse con las líneas, para lo cual solicitaba nuestro asentimiento, pero bajo la condición de que la baja que hiciese afectaria solamente á sus intereses.

Como nosotros habíamos ido á Madrid únicamente á presenciar dicha subasta, le manifestamos que ni teníamos facultades para consentirle lo que pedia, ni podíamos tomar ninguna resolución sobre el particular, sin consultarlo telegráficamente, como así lo hicimos, con la Junta gestora de Teruel.

Tan pronto como llegó á nuestro poder la contestación del Sr. Presidente de la Junta, manifestándonos que ésta se negaba á apadrinar los propósitos del Sr. Morodo, dimos conocimiento á éste señor del acuerdo que habia tomado y que nosotros forzosa y necesariamente teníamos que respetar.

Así las cosas, llegó el dia de la subasta y en la mañana del mismo, nuevamente insistimos cerca del Sr. Morodo para que no presentase pliego con rebaja de la subvención á lo cual nos contestó como él y nosotros recordamos perfectamente.

¿Qué pasó despues? Podemos decir lo que vimos, por que fué público. A la una de la tarde es decir, cuando se abrió la subasta, el Sr. Morodo salia de un departamento del Ministerio de Fomento acompañado del ingeniero Sr. Puchol que está agregado á la casa del Sr. Alsina, con un pliego en la mano recientemente escrito y cuyo pliego fué el que se entregó al Sr. Doménchina que presidia la subasta.

Todo lo demás que sobre éste estremo haya podido suceder, lo ignoramos tan en absoluto como V. Sr. Director lo ignora.

En cuanto á la segunda pregunta, puedo decirle que desde mucho antes al dia de la celebración de la segunda subasta teníamos á nuestra disposición el depósito para tomar parte en ella y que hasta la noche del 6 estuvimos autorizados para presentar pliego; pero á las 9 y 35 minutos de la citada noche, recibimos órdenes mandándonos detener, sin poder por falta material de tiempo, ya que la subasta tenia lugar el dia 7 á las 12 de la mañana, deshacer errores y encauzar las cosas para que el remate no quedase desierto.

Atañe ésta segunda pregunta como V. comprende muy bien, á cosas puramente particulares, por lo cual, así como por lo que en lo sucesivo, puede ocurrir, no damos mayor extensión á su contestación ni citamos nombres propios como más adelante pensamos hacerlo.

De lo que acabamos de decir, así como del contenido de la hoja *Claridades que algunos no han querido entender*, se desprende, según nuestro humilde juicio, las siguientes conclusiones:

1.º Cuando solicitamos la rehabilitación de la concesión primera, teníamos á nuestro lado una Sociedad que facilitaba los fondos necesarios para realizar las obras del ferro-carril de

Calatayud á Teruel, según probaremos más adelante.

2.º Los que se oponian á nuestras pretensiones, no disponian de otra solución con que reemplazar la que nosotros defendíamos, conforme lo prueba el hecho de haber quedado desierta la segunda subasta, y por consiguiente, obraban bajo una idea puramente personal.

3.º Lo sucedido en dicha segunda subasta da á entender que ni los tiempos, ni los negocios andan tan sobrados que permitan á las Compañías hacer desprendimientos en favor de los particulares que se atrevan á solicitarlo.

4.º Que mientras unos esparcen voces de que el negocio del ferro-carril de Calatayud á Teruel es ruinosisimo, nosotros difundimos y seguimos difundiendo ideas contrarias, y por consiguiente, que si esa linea, como esperamos, se hace, no será debido á los que tan malos informes dan de su bondad.

5.º Que la baja de un millón de pesetas la hizo el Sr. Morodo por su cuenta y riesgo, habiéndole anticipadamente comunicado las órdenes dadas por la Junta y sin que nosotros alzásemos en lo más mínimo el contenido de ellas.

6.º Que la segunda subasta quedó desierta bien á pesar nuestro, y á motivo de órdenes que se nos comunicaron inspiradas en la idea de poder obtener, como se decia, aumento de subvención.

Creemos suficiente lo manifestado para desvanecer las dudas que V. esponia en el citado número de el *Eco de Teruel*, por lo cual termino esta larga carta ofreciéndome de V. afectisimo s. s. q. b. s. m. Luis Urroz.

Resplandores.

Cortamos del *Progreso*:

«Hace próximamente dos meses que un perro rabioso mordió á dos vecinos de Villel (Teruel).

Uno de estos infelices, llamado José Muñoz, falleció hace unos dias victima de la terrible enfermedad; el otro, en vista del triste fin del primero y justamente alarmado, recurrió á la Diputación provincial de Teruel en demanda de recursos para ir á París á someterse al tratamiento de Mr. Pasteur.

La corporación provincial no sólo ha desoido las súplicas de este desgraciado, sino que también ha desatendido al vecindario de Villel que solicitó igualmente dichos recursos.

A petición de varios vecinos de dicho pueblo, hacemos público el hecho para que llegue á conocimiento del Gobierno y de la dirección de Sanidad y Beneficencia.»

Y dirán los Diputados: ¿Que haya un cadáver más....qué nos importa?

Con esto y el Delegado *Ordavista* que há poco le tocó en suerte, al pueblo de Villel, debe estar altamente satisfecho de sus gobernantes.

Suponemos que Mr. Pasteur dará las gracias en nombre de la ciencia, á nuestra Diputación.

Y á propósito.

¿Cuándo llegará el dia que veamos unidas por medio del *Teléfono*, la casa de Beneficencia con el Palacio de los padres de la provincia?

Según noticias, el año pasado quedó aprobada su instalación por unanimidad y hasta se nos aseguró que un señor Diputado, se prestó generosa y espontáneamente, á regalar los aparatos necesarios; siendo por tanto muy reducidos los gastos á cargo de la Diputación, pues tendria que costear tan sólo, la mano de obra y conductores.

¿Quedarán en proyecto?

¿Sabremos á quien corresponde su reparación?

Unos dicen que al Municipio, otros que á la oficina de obras públicas; pero entre unos y otros el puentecillo contiguo al de hierro cada dia que pasa, tiene un boquete más.

¿Será que se ha agotado el presupuesto? ¿habrá que pedir un suplemento de crédito? ¡Caballeros! ¡La obra es de importancia! Hay quien se compromete á hacerla por dos pesetas.

¿Y creen ustedes que apesar de su insignificante coste, será lo bastante llamar por segunda vez la atención de quien corresponda?

Desde luego podríamos asegurar, que nó.

Parece que en Zaragoza, lucharán unidos en las próximas elecciones Municipales, los conservadores, liberales dinásticos y reformistas y que los republicanos se han coligado con el mismo fin. Lo mismo completamente igual sucede en esta capital con la sola diferencia de que, segun de público se dice, los conservadores de cierta fracción, posibilistas y ministeriales lucharán unidos en contra de los republicanos de la coalición. ¿Quiénes comprenden mejor el camino verdadero que deben seguir? Aquellos ó estos, tal vez sean aquellos que persiguieran el ideal, porque estos todo lo posponen ante el interés personal de ciertas individualidades locales.

« »

¡Dios mio y que cosas mas estupendas suceden en este desdichado Teruel!

¿Pues no salimos ahora con que el Excelentísimo Ayuntamiento, tan miradito de suyo y tan temeroso de LA ANTORCHA, ha faltado abiertamente á la ley, no formando ni publicando la lista de *elegibles* que según aquella tiene que formarse á la vez que la de electores, antes de procederse á las elecciones municipales?

¡Viva el abandono y *aquello!* según se dice de las cosas de España que hoy puede particularizarse á Teruel.

De este modo, cuántos señores particulares se habrán cruzado con la histórica banda sin tener condiciones para ello.

Sr. Alcalde—ó á quien corresponda—¡que esto no pasa ni en Bezas.

« »

Sabemos por buen conducto, que es casi seguro que el partido conservador de esta capital que pensaba ir á las urnas en las próximas elecciones, ha desistido de sus propósitos al ver que por ninguna parte aparecen las listas de *elegibles*. Dicese también que como consecuencia, seguirá á este retraimiento, una protesta sobre la validez de la elección.

¿Qué responsabilidad cabe á los llamados á cumplir la ley?

Conste que por muchos menos motivos se han anulado otras de más entidad.

Cap. 12: Vers. 3.º del T. 200—Sobre nuestra corporación municipal, venian los conflictos á granél.

« »

Nos consta que un candidato á las próximas elecciones municipales, ha salido para Valencia en busca de un buen sastre que se encargue de arreglarle el uniforme que ha de usar los dias de gala, y sobre el cual se luzca bien la banda ó faja de nuestro Ayuntamiento.

Celebraremos le *tomen* bien la medida.

Un detalle.—El paño lo ha llevado de casa.

« »

¿Podemos saber qué acordó nuestro municipio, sobre la moción hecha en sesión por el teniente alcalde D. Simeón Calvo y Jover, acerca de la omisión en el censo electoral, de determinadas personas adictas á su política?

La cosa es grave y esperamos contestación.

« »

Reuniéronse el último viernes por la noche los notables del partido conservador en casa de D. Bartolo. Examinada la lista de electores teruelanos, brillan en ella por su ausencia los señores Remon y Galve, candidatos acordados por el comité local del partido, todos los leguleyos presentes convienen en que teniendo los señores Galve y Remon las condiciones que exige la ley municipal, pueden ser válidamente elegidos, aunque confiesan tambien que puede fundarse una resolución que incapacite á los que no figuran en la lista de electores. Hubo de hablarse en la exigua reunión de la lista de elegibles, que los licenciados en derecho consideraron indispensable para la validez de la elección: ¿Indispensable digiste? Pues propongo que el partido se retraiga y proteste ante la junta de escrutinio contra la validez de las elecciones, dijo don Pascual Adam, que andaba buscando un pretexto para separar á sus amigos de las urnas. Esta

proposición fué recibida con cierta frialdad por el jefe del partido; pero no se atrevió á combatir de frente por ser cosa del señor Adam y Mesado. D. Pedro Arnalte estuvo en un todo conforme con el retraimiento y la protesta, y discutido este punto ampliamente, diez votos contra dos manifestaron, que los conservadores preferían á los votos, la protesta y que abandonan una lucha para la que se venían preparando.

¿Abrija el señor Adam la esperanza de que las elecciones se anulen? ¿Confían los demás conservadores en que prospere la protesta? Los unos y los otros están seguros de que el protestar equivale á dirigir ladridos á la luna. ¿Por qué se retraen en ese caso? D. Pascual veía empenada á la familia en una guerra á muerte sin cuartel; conoce que puede disponer de todos los votos del señor Esteban, caso de que los conservadores no luchen, y como que piensa de repente una cosa, propone lo que ya llevaba bien pensado y decidido. La mayor parte de los partidarios del retraimiento se hallan desanimados al contemplar la franca y abierta disidencia de muchas personas de valer, y prefieren la abstención á la derrota, y alguno de aquellos señores que en su pecho debe abrigar un odio reconcentrado á Santa Cruz, no querría tomarse las molestias que lleva consigo una elección, para que se diera lustre con sus votos la persona aborrecida. Tampoco había de faltar allí quien se sintiese tentado á vengar agravios anteriores pasándose al enemigo en el momento del combate, y no confiando gran cosa en sus fuerzas para resistir la tentación, tratara de huir del peligro por medio del retraimiento.

El partido conservador está irremisiblemente perdido no ayudando á Santa Cruz como leales más que unas cuantas personas de poquisimo valer. Los otros, ó son de la familia antes que conservadores, ó se han declarado en abierta rebelión, ó tascan el freno esperando una ocasión de vengarse. D. Francisco es hombre al agua, y si algun dia pretende volver á representarnos, necesita que le apoye con decisión un gobernador que valga mucho y tenga grandes tragedas.

Re-Dios.

Tirano Calígula,
Tiberio feroz,
Cruel diocleciano,
Monstruoso Nerón,
Ya que la Justicia
No escucha la voz
De los que reclaman
Su justo favor;
El látigo fiero,
La férula atroz
Que hicieron temibles
De vuestro furor
Los bárbaros actos,
Prestad un millon
De los infelices
A cuyo clamor
Tan sordos se muestran
Los que ejercen hoy
Torcida justicia
En esta región,
De escombros, ruinas,
Y de algo peor,
De cuyos olores
Que nos libre Dios,
Solo así se viera
Limpio este rincón.
Solo así escuchara
Lo que no escuchó
El Ayuntamiento
En cierta ocasión,
Cuando de la Muela
Se le denunció
El enorme abuso
De roturación.
(Solo así... ¡amparadnos,
Virjen de la O!)
Teruel se vería
Libre del balcon
Que tanto le estorba
A nuestro buen lord.
Solo así no habrían
¡os chanchullos de hoy,
Y fuera Teruel
Otra población,
De mejor aspecto

Y vida mejor.
Tirano Calígula,
Tiberio feróz,
Cruel diocleciano,
Monstruoso Nerón,
Prestadnos ayuda,
Prestadnos re-Dios!

LORD WILSON.

Noticias varias.

En el mes de Mayo próximo deberán proveerse por oposicion, las escuelas siguientes, vacantes en esta provincia.

De niños.

Peñarroya, elemental, dotación, 825 pesetas.
Linares, id. id. con 825 id.

De párvulos.

Teruel, con 1650 id.
Alcorisa, con 825 id.

De niñas.

Pitarque, con 825 id.
Regencia de la Escuela práctica de la Normal de Maestras de Teruel, con 1650 id.

El 19 de Mayo termina el plazo para que puedan presentarse solicitudes.

Los opositores harán constar en sus instancias la escuela que deseen obtener y no podrán ser propuestos por otra distinta.

Sres. Profesores de Instrucción primaria que deseis tomar parte en las oposiciones; á prepararse y al venir, si es que os hallais ausentes de esta población, no os dejéis en casa el principal talisman, si le teneis, y sinó le teneis, adquirirlo á toda costa si quereis colocaros, no sea que por falta de él, tengais que volveros á vuestras casas sin la suspirada escuela, pues seguro es que suspirais por alguna de ellas.

Como para muestra, un boton basta y se han visto más de uno, bueno es no descuidarse.

« »

El Sr. Castelar ha votado en contra del Gobierno en la cuestión de la Trasatlántica por consideraciones que se esplican, y el mismo decia públicamente en los pasillos del Congreso, que pocas veces se habia visto el espectáculo de una mayoría tan compacta y disciplinada. Creemos que en aquel momento debía acordarse de los Sres. Celleruelo y Orcasitas y algunos otros prohombres de su partido que se le van de las manos, porque consideran muy fuerte una mayoría enemiga, cuando tan disciplinadas tiene sus fuerzas, no se comprende.

« »

En una de las legaciones de la República de la América del Sur, en que se daba un baile de trajes hace pocos días, sin careta, pero desfigurando muchos de los asistentes las caras con narices, barbas postizas ó anteojos para no ser reconocidos, notaron los criados del *buffet* que un dominó negro, con larga nariz de carton, comia, ó mejor engullia como un buitre, muy aprisa y dando fin al plato que empezaba.

Como lo vieron entrar varias veces, y siempre con el mismo asombroso apetito devorador, llamaron la atención del Ministro sobre semejante fenómeno. Este llamó aparte al moderno Heligábalo, más por curiosidad que por otra causa; pero el interpelado rehusó revelar su nombre y se esquivó, dejando á todos atónitos.

A fuerza de investigaciones, acabóse por averiguar que varios cocheros de los que esperaban á sus amos alquilaron un dominó y unas largas narices, y por turno entraban disfrazados en el baile para beber y comer las tres cuartas partes de lo que estaba preparado para los convidados.

« »

En la última reunión de la comisión del Se-

nado que enti ende en el proyecto por el que se trata de conce der derechos pasivos á los profesores de primera enseñadza, se introdujeron en el dictámen varias modificaciones beneficiosas á dicha clase, entre ellas la de hacer extensivos los derechos pasivos á todos los maestros ampliando por consiguiente el proyecto del gobierno, que solo los concedia á los que percibieran sueldos menores de 500 pesetas.

Nuestra enhorabuena á los maestros.

« »

Nuestros queridos colegas *El Progreso y La República* correspondientes al veinte del actual han sido denunciados.

Sentimos el percance.

« »

Del *Contribuyente*:

«Los nuevos billetes del Banco de España de 25 pesetas llevan el busto del Sr. Santillán gobernador que fué de aquel establecimiento de crédito.»

¡Cuántas simpatías tendrá éste Señor!
Rociendo á V. V. el retrato.

« »

Del *Diario de avisos* de Zaragoza:

«Hasta de ahora se han acordado las siguientes candidaturas para las próximas elecciones municipales.

Coalición republicana: Anteayer designó el partido zorrillista para candidatos á los Señores D. Santiago Dulong, D. Manuel Rozas, D. Manuel Copons, D. Manuel Foncillas, D. Pedro A. Bilbao, D. Florencio Lopez, don José Mainou, D. Joaquin Rallo, y D. Mariano de Perez Colás.

La candidatura federal, segun elección de ayer, formanla los señores D. Arturo Ezpondaburu, D. Mariano Ortega, D. Bernardo Marquet, don Severo Casaus, D. Ildefonso Ferrer, D. Bruno Solano, D. Mariano Novella, D. Benito Sorrosal, D. Mariano Benedi y D. Agustín Ruiz.

Esperábamos á última hora para poder noticiar los candidatos de la coalición monárquica, que debian ser designanos en reunión de esta tarde.

Los representantes de los partidos monárquicos se han reunido, pero la discusión continuaba aún á hora avanzada de la tarde y á adelantar nombres, que pudieran ser rectificadnos, preferimos esperar á mañana para dar la candidatura exacta.»

¿Y los Posibilistas?

Precios corrientes del mercado de ayer.

Chamorra 34 reales fanega.
Trigo royo 30 id. id.
Candeal 32 id. id.
Jeja á 30 id. id.
Morcacho á 23 id. id.
Centeno de 20 á 21 id. id.
Cebada á 19,50 id. id.
Abena 16. id. id.
Arina de 1.ª 20 reales arroba.
Id. de 2.ª 19 id. id.
Arroz de 21 á 23 id. id.
Judias de 14 á 16 id. id.
Garbanzos de Castilla á 76 reales arroba.
Bacalao de 34 á 36 id. id.
Azucar blanco de 48 á 50 id. id.
Id. terciado de 42 á 44 id. id.
Aceite á 54 id. id.
Vino de Cariñena á 14 rs. el cántaro.
Id. del reino á 10 id. id.
Aguardiente 1.ª 20 id. id.
Id. 2.ª 18 id. id.
Anis de la Confianza 26 id. id.

ANUNCIOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta las obras que á continuación se expresan:

BIBLIOTECA MÍSTICA.

Con la Ayuda del Médico.—Un tomo en 8.º de 88 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Solemnes Gozos.—Un tomo en 8.º de 78 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Tocando el Órgano.—LA PENITENCIA.—Un tomo en 8.º de 86 páginas, esmerada impresión; por *A. Zoneri*, precio una peseta.

Los Católicos.—Un tomo en 8.º de 94 páginas, esmerada impresión; por *A. Camacho*, precio una peseta.

Los Hijos de los Padres.—Un tomo en 8.º de

100 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Quiero ser Cura.—EL CURA DE MI LUGAR.—*De vigilia.*—Cuento.—Un tomo en 8.º de 94 páginas, esmerada impresión; por *Floralba*; precio una peseta.

La Cardenala.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión; por *Tito Fóscolo*; precio una peseta.

BIBLIOTECA COMICA.

Los Curas en Calzoncillos, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DE *Angel Pons*.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

El Misterio de la Encarnación, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 90 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta

Curas y Beatas, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Bodas Místicas, por *Tito Fóscolo*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 93 páginas, esmerada impresión con láminas; precio una peseta.

Amor entre faldas.—Prosa y verso, por *Gabriel Merino*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 96 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Penas y Apuros, por *José Francos Rodríguez*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 93 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Las Modistas Revoltosas, por *José Zahonero*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 90 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta

EL

ALMANAQUE INFUNDIO

para 1887

Compone un precioso volumen de 90 páginas, con 100 dibujos, artículos y poesías de reputados autores y una magnífica cubierta al cromo.

Precio: una peseta.

LA NOVELA DE URBESIERVA

NARRACIONES

por

J. Francos Rodríguez

Un bonito tomo de más de 200 páginas con 32 grabados y cubierta á dos tintas. Precio dos pesetas.

BIBLIOTECA MODERNA.

HISTORIAS DE AMOR

por

José de Siles

Un tomo en 8.º mayor.

Precio: dos pesetas.

A LOS HIJOS DEL PUEBLO

VERSOS SOCIALISTAS

por

F. Salazar y Tomas Camacho

con un prólogo de

ERNESTO ÁLVAREZ

y una carta de

Alejandro Sawa

Un volumen de 96 páginas con cuatro hermosas láminas en color y una cubierta á dos tintas.

Precio: una peseta.

ANTÓNIO R. GARCÍA-VAO.

EL MONAGUILLO

(OBRA PÓSTUMA)

con un prólogo de

JOSE FRANCOS RODRIGUEZ

Un volumen de 96 páginas en 8.º mayor, con un retrato del malogrado autor.

Precio: una peseta.

JUAN JACOBO ROSSEAU.

ORÍGEN Y FUNDAMENTO

de la

Desigualdad entre los Hombres

versión castellana

de

I. Lopez Lapuya

Un bonito volumen en 8.º mayor, con 176 páginas, esmerada impresión y una cubierta impresa á dos tintas.

Precio: dos pesetas.

GRAN BARATO.

Comercio de tejidos nacionales y extranjeros DE SIMEON CALVO Y JOVER,

plaza del Mercado, números 16 y 17, Teruel.

Se acaba de recibir en este establecimiento un gran surtido en toda clase de indianas y cretonas, desde el precio de un real, treinta céntimos, real y medio y dos reales vara, dibujos bonitos y buena clase.

Gran surtido en lanas para vestidos á dos reales vara.

Telas para colchon buen ancho y buena clase, desde tres reales y medio vara en adelante.

Gran barato en merinos, lanas varios colores desde una peseta la vara.

Merinos negros, lana y algodón á precios convenientes.

Panas negras, colores novedad, castores y patenes, algodón, lienzos anchos para sábanas de una pieza y demás clases, caserillos, retortas hilo, cortineras superiores, reinas, algodones crudos y curados, muselinas de todas clases, todo á precios muy arreglados.

AVISO.

Todos conocen las buenas condiciones que reúne la Empresa de Diligencias de D. Felix Lozano y compañía, pues sin disputa no le aventaja ninguna otra, y el que desee hacer el viage rápido y con comodidad, puede dirigirse á la Administración, Fonda de Fortea, pues desde el día 21 de Abril que sale de Teruel á las seis de la mañana, puede hacer el viage á Zaragoza los miércoles y sábados en muy pocas horas, puesto que enlaza con el tren expres que pasa á las nueve de la noche por Calatayud, y llega al referido Zaragoza, á las 10 y 1/2 ó las 11 de la misma.